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也谈家长理短                     ◆若妍

当初从国内连根拔起，冲破重重阻碍，排

除万难，移民到了外国，不得不与父母、兄弟、

朋友，甚至年幼的孩子暂时分别。身分和空间

上的转移，语言、文化乃至情感上的骤然割裂，

所带来的深远影响，恐怕在移民最初的兴奋期

里是始料未及的。 

记得20年前，我和丈夫、儿子拿到移民签

证后，告知父母。母亲秉着重男轻女的老观念，

闻此消息，不但不为我感到高兴，反而面露不

悦，似乎我忤逆了她的愿望。家中年龄最小的

我，怎可先于兄长们跑到国外去呢？ 

接下来的几周我打点行装，

准备上路。照常理，儿女出远门，

父母总会关照一番，可是母亲却

丝毫未曾关心。临行前两天，我

回娘家看望父母，也算是告别。

母亲依然有些不悦，临别时从抽

屉里拿出显然是别人赠送的一

条小围巾，胡乱地塞入一个塑料袋递给我，算

是给我们一家人移民海外的礼物。我的心凉透

了，觉得自己受了天大的委屈。第二天，老两

口赶到我的住处为我送行，我却想不通为何他

们突然改变态度，转而开始怜惜起女儿来。我

请他们到饭店用午餐，耐着性子说了些临别的

话，可是心里觉得与他们的距离很远。 

以后的很多年，我对此始终耿耿于怀，无

法原谅母亲。身在海外，很少打电话给父母，

觉得那层亲情的纽带已经断裂。直到信了主，

明白了「世人都犯了罪，亏缺了神的荣耀」（《罗

马书》三章23节）。上帝借着祂的独生子耶稣基

督，在十字架上流出宝血，涂抹、遮盖、担当

我们的罪，让我们借着主耶稣的死得与上帝和

好，被称为义，成为神的儿女。 

我读到《马太福音》五章23-24节：「你在
祭坛上献礼物的时候，若想起弟兄向你怀怨，
就把礼物留在坛前，先去同弟兄和好，然后来
献礼物」。神不喜悦口中赞美祂，而心里怨恨别

人的儿女。《马太福音》十八章22节记载，彼得

问耶稣当饶恕得罪他的人几次？耶稣说：「不是
到七次，乃是到七十个七次」。 

信主后不久，有一天早晨醒来，我里面有

一股力量催逼我要从心里原谅母亲。我流着眼

泪在心里对神说，我愿意原谅

她。多年的委屈，随着泪水一并

被释放出来。上帝的话语解开了

我的心结。从那以后，我找时间

主动打电话给母亲，陪她说话，

慢慢地，我们之间又和从前一样

亲密无间，无所不谈了。 

虽然后来几次回国，我和母亲各自的脾气

性格仍有冲突，但所幸的是我学会了忍耐和宽

容。如今母亲已过世，我庆幸在她生命的最后

几年我们修复了关系。现在回想母亲的一生，

或许是她自幼得到的关爱太少，以至于她不懂

如何表达爱，无法给出儿女需要的爱。 

◤我所信的上帝，就是如此地医治我 
内心看不见的病症，将我心头的重担一点

一滴地卸下来，人生之路越走越轻省，我的心

里满了喜乐和平安。上帝使我与他人和好，与

自己和好。 

亲爱的读者朋友，你的生活里是否有什么

人你可以原谅，需要你去和解的？有什么事是



你无法释怀的？耶稣能帮助你，祂能为你解决

这个难题，只要你愿意信靠祂，做上帝的儿女，

在祂里面有永不止息的爱可以支取，让你的人

生真正变得圆满。愿你早日得着这上好的福分。 

(本文摘录自“号角月刊澳洲版”网站) 

感恩之路          ◆宋谢淑惠 

我出生于60年代的台湾，当时大家生活都

不容易。不过我父母希望孩子接受良好教育，

长大有好的未来，所以虽然艰苦，还是决定让

儿女上教会办的幼儿园，这是我接触基督教信

仰的开始。上高中后，我参加了校园团契查经

班……感谢主！在圣灵引导下，高三时接受耶

稣重生得救，把自己全然交给主。 

◤美好团契生活 
耶稣太好了，祂填满了我心里的空处，我

上教会参加聚会与活动，天天经历上帝同在的

美好，虽有大专联考逼近，我也不在乎。有人

问我：「妳大学想读什么？以后想做什么事？」

我告诉家人和朋友，不管我大学读什么，大学

毕业后，要去读神学院，或参与校园团契的服

事工作，响应全职事奉的呼召。

然而上帝的意念高过我的意念，

衪的道路高过我的道路，大学毕

业后我没进校园团契，也没进神

学院做全修生，却在毕业前一个

星期订婚，毕业后一个星期结婚，

从此开始我成为传道人妻子（师

母）的生涯。 

四年大学生活，除了用小部分时间学习课

业，大部分时间都用在逢甲大学校园团契及西

屯循理会。寒、暑假除了参加训练会外，也在

不同营会上做青少年辅导。辅导要我做什么我

就学着做——传福音、办营会、照顾新生、门

徒训练、甚至帮忙辅导看顾小孩，像师徒一样。

同时我也在教会参与各样事奉，如会计、司琴、

教儿童主日学、青少年辅导、甚至学做大锅饭。

教会就像我的家一样，牧师、师母疼爱我，当

我是他们的女儿。在我的生活中，除了上学、

教会、团契之外，什么都没参加，但我很活泼，

在校园内还是认识许多人。 

◤上帝预备良人 
我不交男朋友，只想做单身传道，以后在

教会或校园团契配搭事奉。然而在大三下学期

时，教会牧师鼓励我与宋秉镭交往，当时（1982

年）他在考虑进入台北中华福音神学院接受装

备训练，预备当全职牧者。我跟牧师说：不好

吧！我们两人的个性差别太大了，而且我的目

标是进校园团契装备，以后在学生中服事，因

我是在高中的校园团契中信主，在大学团契中

受装备操练，我是道道地地的校园宝宝！牧师

没说什么，只说回去祷告！ 

我为这件事祷告，每次祷告都跟上帝说「不

可能！」可是我的心中就是没有平安。有一次祷

告时，上帝问我：「妳有什么不满意的？」我说：

「第一，我不算矮，他却不算高。第二，我讲

话又多又快，又大声，他只会笑。第三，我有

想法有梦，他脑子里不知道自己想要什么。第

四，他那么瘦，我有点壮，我们在一起，人家

都会说我欺负他，站在一起也不配。」 

上帝问我说：「他的身材、个性、背景，是

不是我的设计、创造与安排？」

我回答说：「是啊！」上帝再问：

「难道我的设计，创造与安排妳

不以为美吗？」我哑口无言。上

帝又说：「妳觉得他属灵情况如

何？」我诚实回答：「在团契，教

会所有的弟兄中，他为人稳重、

踏实、谦和，是真心爱主。」上帝

耐心地开通了我的思想，要我专注于祂……在

1983年，我嫁给了宋秉镭成为传道人的太太。

30多年来，上帝的恩典相随，在牧养上帝的教

会生涯当中，虽然经历许多艰难困苦，但是衪

的恩典大过一切，且丰丰富富而有余！ 

◤踏上新旅程 
1985年宋秉镭神学院毕业，1988年在循理

会年议会被按立为牧师。1989年辞去牧会工作，

专心预备考托福及申请进修神学院，期间经历

各项工作以筹措进修的经费。1991年8月，我们

夫妻及两个年幼的儿子，一同来到美国德州达

拉斯市，开始人生另一阶段的学习与事奉的旅

程。感谢主奇妙的预备和带领。 

刚来美国，在达拉斯神学院读书，并在恩

友堂聚会，常常骑脚踏车，前面带着小儿子宋

献亚(Tom)，后面坐着大儿子宋尚节(John) 去教

会参加各样的聚会。后来上帝感动一位姊妹，

在换车时把她的旧车送给我们。弟兄姊妹都很



爱我们，使我们在达拉斯两年的学生生活充满

了欢喜快乐。毕业后我们要到北部宾州匹兹堡

服事，心中有很多的不舍，达拉斯恩友堂就像

我们的娘家，心中一直难忘弟兄姊妹对我们的

爱与关怀。 

在匹兹堡服事三年后，上帝带领我们到俄

亥俄州爱城华人教会服事，这是一间在大学旁

边的教会，主要传福音的对象是学生、学生眷

属及家长、访问学者及当地的华人居民。感谢

主，当年在恩友堂聚会的时候，有参与配搭教

会的服事，也参与东德大校园团契的服事，使

我们在俄亥俄州教会服事将近17年当中，能够

充分使用上帝给我们的恩赐、爱心、耐心，靠

着主的恩典使这个教会增长，从20几个人到我

们离开的时候有大概100多人。更感谢主，在这

十几年当中照顾我们家庭的需要，赐给我一份

政府的工作，有稳定的收入，并有非常好的医

疗保险，使孩子们能够顺利读到大学毕业，现

在都结婚了，而且都在休斯敦工作。 

◤第二次开拓 
2013年，因为身体健康状况不佳，上帝引

导宋牧师提早退休，在一段短暂的休息与进修

之后，上帝要我们在俄亥俄州 Youngstown 另外

开拓一间新的教会，向餐馆老板及员工传福音，

他们中多有被带领信主的。这是一间具有传福

音热情的教会，教会的弟兄姊妹彼此相爱、得

医治、被释放、乐意传福音。 

2015年，上帝搅动我的心，要我辞去工作，

专心寻求祂，跟祂走，于是我辞去工作先到爱

修园进修，8月拿着存下来的退休金去加州洛杉

矶最北边的一个小城兰卡斯特(Lancaster) 开拓

教会，宋牧师在作好 Youngstown 教会接棒，安

排之后也搬迁过来支持我，三年内建立了羚羊

谷爱修卫理堂，使上帝的孩子有个温暖的家。 

感谢赞美主！能够全职服事主是一条恩典

之路，也是一条越事奉越甘甜的道路。甚愿还

未信耶稣的朋友们快快把握机会来信耶稣，也愿

意已信耶稣的上帝的儿女们快快把握机会来服

事上帝，作上帝良善忠心的好管家，在永恒中得

以丰丰富富的进入我主耶稣基督永远的国。 

(本文摘录自“号角月刊纽约版”网站) 

稳赚不赔                        ◆陈义凯

人们一切的劳碌，似乎都合乎情理，却在

不知不觉中…… 

去年十月开始，我常在礼拜后留下来参加

圣歌队练唱，期待在圣诞节那日展现歌喉，扬

声敬拜主。十一月初的一个主日，我如常练完

歌，回到家附近巷口时，一位撑伞的国中小女

生递来一张「请来听福音」的传单给我。「伯伯，

今晚请来听福音，保证稳赚不

赔！」听她这么讲，引起我的好

奇。当晚吃完饭、洗完澡，七点

三十分我就准时到传单上写的

教会报到，等待听取「稳赚不赔」

的福音信息。 

那晚教会挤得水泄不通，

只见牧师神采奕奕、荣光满面。牧师说，活在

物质构筑的世界里，什么都要钱，所以人们想

尽办法要赚钱。然而有许多情况让我们不得不

承认，其实并非人赚钱，而是钱赚人！ 

牧师又说，有人日夜加班、身兼数职，为

增加收入，享生活质量；有人绞尽脑汁、殚精

竭虑，为促销产品、提高业绩；有人言语夸大、

连哄带骗，无非要吸引顾客购买，赚取佣金；

也有人兢兢业业、力求表现，无非巴望上司的

肯定、升官发财。 

牧师说，人们一切劳碌，似乎都合乎情理，

却在不知不觉中深陷金钱漩涡，无法自拔。「人
若赚得全世界，赔上自己的生命，有什么益处
呢？」（马太福音十六26）。当夜深人静、息了

一日劳苦后，心思仍不得安宁，我们到底赚了

什么？主耶稣说：「我来了，是
要叫人得生命，并且得的更丰
盛」（约翰福音十10）。祂赐的，

是使人转亏为盈的生命，这个生

命将成为我们最大的资产。 

听完牧师证道，反思我年轻

时也是身兼数职，不眠不休，时

常要交际应酬，一年之中难得有时间陪家人。

六十岁时，我带着忧郁症退休，离开职场。所

幸，长女在教会担任司琴，在她引荐下，我认

识了主耶稣，在祂的带领下，脱离了困扰许久

的忧郁症。如今，我最大的资产就是身心灵得

健壮，就如牧师所说的，将生命投资在主耶稣

身上，确实是稳赚不赔！ 

(本文摘录自“耕心周刊”网站) 



从天而降的厚礼 
上帝既不爱惜自己的儿子为我们众人舍

了，岂不也把万物和祂一同白白地赐给我们
吗？（罗马书八32） 

每次收礼物都是开心的！因为礼物的价值

不单是礼物的本身，更带着送礼物者的爱。送

礼物者与收礼物者关系越亲密，礼物就越贵重，

送礼物者越尊贵，礼物就越珍贵。 

圣经告诉我们，上帝把祂的独生子耶稣基

督，当作礼物送给了人类，送给了你和我！谁

还能找到比这更贵重的礼物吗？绝对不可能！

如果有人对你说：我把我的心给你。我不反对

你开心，但你最好等百年之后才确定这是真的。

如果有人对你说：我把我的生命给你。我也不

反对你开心，但最好等经历高山低谷之后才确

定是否最终劳燕分飞。但上帝对人类的爱，却

穿越整个人类历史长河，亘

古不变。 

老实承认，我每次看这

段经文，都把重点放了在一

个词：万物！万物代表甚么

呢？代表数量很多很多

吗？代表我最喜欢最渴望

拥有的物质吗？答案是显

然的！相信这是人类的共

性，我们看重物质的东西比爱本身更重要，我

们看重今生的需要比永恒的归宿更重要，而且

我们不觉得这有甚么问题。但其实后半节比上

半节更令人震撼：上帝把万物连同祂自己也给

我们！我们有否在意这超越物质之上，从天而

降的礼物呢？ 

其实，这段经文用了一个非常大的对比，

来表达上帝赐给人类的是何等大的恩典。神儿

子的生命对比万物，神自己对比万物。这样的

对比，就如大海对比一滴水，宇宙对比一颗行

星，海边的沙对比一粒沙，这样的对比，瞬间

就把“万物”变成了“鸿毛”，完全失去了分量。

来吧，让我们定睛在神自己身上，去领悟祂所

赐给我们的是何等美好的礼物。 

上帝的儿子耶稣基督，为我们舍去了自己

的生命；祂钉在十字架上，是为我们的罪而死！ 

死亡是人类最不愿意提及的话题，但又是

人类无论如何绕不开的话题。我们都不想死，

但我们心里知道，死亡总有一天会临到我们，

无人可逃，无处可逃。为何如此？因为人人都

犯了罪，罪的结果就是死亡。我们一生中犯下

无数错误，我们不但得罪人，而且得罪神，犯

过的错误就如在一张白布上沾上了墨汁，污点

斑斑，无法洗涤。这些罪也常常令我们的良心

不安，活得疲累不堪，难以承受。艰难地走过

一生之后，最终的结局还是死亡，而且是永远

的死亡，死后的世界更让人茫然，地狱的恐怖

深入人心。如果有人说，献上你全部的财产就

可免你不死，你愿意吗？我想，我会巴不得如

此。但可惜，没有这样的交易，因为只有生命

才能换取生命。 

耶稣基督来了！祂从天而降，成为肉身的

样式，在世生活三十三年。祂没有罪，却被当

做罪犯一样被钉在十字架上，死了。为何如此？

祂是来代替人类死的！祂愿

意担当全人类的罪，祂也有

能力担当全人类的罪。祂死，

是为了我，也是为了你。如

果耶稣只是死了，人类还是

没有盼望，但耶稣被钉死后

第三天又复活了！所以，人

类就有了复活的可能，只要

愿意接受耶稣基督做个人的

救主。因为耶稣说：“复活在我，生命也在我。
信我的人虽然死了，也必复活”（约翰福音十一

25）。生命是属于神的，死亡是因为罪恶。耶稣

被钉死，解决了我们罪的问题；耶稣复活，让

我们也能够复活。这是何等大的恩典！这是何

等大的荣耀！上帝赐给人类的这份礼物，又是

何等的厚重！ 

创造万物的上帝，把万物赐给了人类，但

因为人不认识上帝，不把荣耀归给上帝，所以

不能完全享受万物所带来的美好，反而被万物

限制了人类的自由，贪恋万物却得不到万物，

人生怎一个“苦”字了得？神既不爱惜自己的

儿子为我们众人舍了，岂不也把万物和祂一同

白白地赐给我们吗？只要我们接受为我们舍命

的耶稣基督为救主，我们才真正拥有了万物，

得真正的福气。 

从天而降的厚礼，岂能不要呢？ 

(本文摘录自“金灯台活頁刊”网站) 



不可说谎                            ◆何天朵

上个星期的一个夜晚，从公园出来接到一

电话，说着说着，习惯性地向后甩了下头发，

可在这一瞬，眼睛的余光居然看到了一个高大

的男子就在我身后，距离近到我的头发都可能

甩到他脸上，“贴得这么近，干嘛？”我问，那

个人说：“妹妹，我是外地人，因为在车上钱包

被人偷走了，所以您能不能借给我200元路

费？” 

因为身上只带了零钱，就给了一点，又感

觉他面带凶恶似在撒谎，就没再理他。 

事后想着，恐怕是遇上梁上君子了，要不

然，马路这么宽，又没车辆行人的拥挤，他怎

么会这么近距离地贴着我走路？ 

那天躺在床上，正准备睡觉，在朋友圈里

又遇见类似的事，说的是一位姑娘谈对象，两

个人彼此相爱，感情很好，在一起都好两年了，

到了谈婚论嫁的阶段，才知道男方是个有妇之

夫，那个男人脚踏两只船，姑娘知道自己受骗

之后，异常气愤，感觉从此以后无颜见人，打

不开心结，服药自杀，母亲失去了心爱的女儿

后，精神失常，父亲失去了妻女，

也深受刺激，于是上门报复，把那

个男人给杀了，两个家庭就这样散

了，让人唏嘘不已，这就是一个人

说谎的代价。 

还想起了最近发生的一件事。 

昨天去学校接孩子放学，看见

两个老太太在聊天，聊着聊着，一

位老太太便聊到了电信诈骗。 

几天前，她的微信朋友圈信号铃响了，一

看，是广州小儿子的头像。微信用的是“按住

说话”功能，说自己这两天银行卡丢了，因做

生意需要资金周转，让她把钱打在同事的银行

卡上，待会儿就把卡号发过来。 

老太太一时很焦急，嘴上说着话，脑子里

却在打着转：儿子银行卡被偷，为什么不打电

话给广州的媳妇求助？再说了，她儿子一向很

孝顺，几乎没有张口跟父母要过。想到这儿，

她有了主意，对“儿子”说：“你媳妇的病好了

没有啊？等好了再打疫苗。”一听这样问，“儿

子”半响没接话，随即干脆没了下文，一场闹

剧就此结束。老太太立即给儿子打电话说了刚

才发生的事，儿子说肯定是冒充的，压根就没

有这样的事。不过令她纳闷的是，明明微信是

儿子的头像，怎么说话的人却不是他呢？ 

如今，人们的生活水平提高了，但同时人

们的真诚和真话也稀缺了，骗子的花样也因此

在不断翻新，让人防不胜防，而且还有熟悉亲

近的人说谎骗你，就更让人寒心。你以为撒一

个谎就可以对付过去了，就可以不用再麻烦解

释了。但事实上，撒谎往往带来更多的麻烦，

常常要用十个更大的谎言来掩盖头一个谎言。

所以，任何的谎言，任何带有误导目的的话语，

本身都是邪恶的。 

虽然这个世界对说谎已经习以为常，不当

回事；但一个信徒若活在谎言当中，就是一个

嘴唇不洁悖逆的人。 

我们千万不能小看谎言的危害，因为谎言

不但会伤害别人，也会伤害自己的灵魂。假如

你任凭说谎成为习惯的话，谎言就会污染你的

人格，让你变成一个丑陋可怕的人，说谎的人

最终还会受到刑罚和审判。 

只有“手洁心清、不向虚妄、起誓不怀诡

诈的人”，才能站圣所。 

如果你心中有敬畏有底线，就

一定会选择诚实，否则你会不平

安，一个不诚实的生命一生都不得

安宁，而灵魂的痛苦要远胜于肉体

的痛苦，一辈子活在悔恨中。 

爱说谎的人今生灵魂不得安

宁，因撒旦被称为“说谎者的父”，

他一开口就说出谎言。每当你说谎

的时候，就成为一个与他同伙的人。 

如果我们的话语不真实、不真诚，我们的

良心便发出抗议，这抗议就是一种不平安的感

觉。一个人的良心是何等宝贵，我们必须宝贝

并倾听顺从良心的感觉，如果我们能常常这样

操练，就能保守自己，作一个真实的人。 

灵性的争战是长期的过程，一切都会过去，

唯有向往永恒，一个人若不把老肉体钉死，就

如同种子种在了荆棘丛中。 

现代社会中的诱惑困扰太多，若不警醒自

守，就很容易迷失堕落。 

做一个心灵洁净，诚实无伪的人，你会自

此拥有一个喜乐平安的人生。 

(本文摘录自“曠野呼聲”网站) 



疫情、信仰与自己的路          ◆蔡恒宏

随着疫情发展，去年初我结束延毕的日子，

顺利从研究所毕业，目前是朝九晚五的上班族。

在看似平凡的生活中，我却也在过去半年内，

走过一遭相当挣扎与低潮的日子。 

◤在疫情中毕业与求职 

没错，我正是在 COVID-19疫情逐渐加温、

扩大之际毕业，因为无兵役问题，我从而成为

今年第一批直接面临社会、经济活动萎缩（甚

至停摆），却必须设法寻觅出路的社会新鲜人。 

随着疫情发展，正如你我曾听说的，2020

年对甫完成学业，准备踏入社会的大专毕业生

并不友善。过去，每年上半年是企业办理就业

博览会，以及各种征才活动的旺季。但去年受

疫情冲击，大型、实体活动纷纷移往在线或取

消，难以预期是否会再度开放。即使好不容易

找到工作，性质与内容却也可能让人不尽满意。 

我就在这样的情况下，载浮载沉了近半年

之久，直到现在，还对自己有不少怀疑。我虽

然二月底就顺利找到工作，但随着疫情持续扩

大，公司和我约好的报到日一再延期，让我从

毕业初期的兴奋、期待，逐渐因为不断地在家

等待，加上防疫期间鼓励减少出门和社交，我

心里的焦虑、孤立和自我质疑不断增生，让自

己几乎要生病了。 

更糟的还在后头，即使顺利开始上班，却

也很快发现工作内容和自己的个人特质、生涯

规划有非常大的落差。虽然心里十分犹豫，但

经过慎重考虑，仍决定向主管提出辞呈，离开

那份工作。后来，我也相当顺利地在六月进入

目前的工作单位，但也一样自我怀疑：「这样真

的好吗？」我想，答案也只有上帝和我知道吧！

即使现在的我还没找到答案。 

◤在怀疑中与上帝对话 
至今我仍有无数对自己的怀疑和不确定

感，但我选择持续地和上帝对话。我感谢祂带

领我认识了无数相互疼爱的信仰前辈与伙伴，

让离家生活的日子也能与信仰紧密连结；我感

谢祂陪伴我克服研究所过程的困难，顺利完成

学业；我更感谢祂使我在疫情中还能找到工作，

为自己的前途耕耘。当然，我也怀疑过祂，为

什么今年带来的挑战，让许多人难以招架？ 

或许现在的我们很难，甚至无法找到任何

适切的答案，但相信这也更深刻地告诉我们，

「人定胜天」这句话并不完全正确。从我小时

候的 SARS，到现在仍持续冲击全世界的新冠肺

炎，病毒的变幻莫测，加上更多的天灾人祸，

都在短短几个月内，把我们过去熟悉的生活方

式和世界的面貌弄得天翻地覆。我想，这也提

醒我们：即使社会一直进步，我们依然需要时

时对上帝的大能抱持敬畏之心。 

再回头说说自己吧，至今我仍在载浮载沉

的状态，依然对今年的情况有些抱怨，更对能

否做得来现在的工作，能坚持多久充满怀疑。

但也因为这次疫情对全世界带来的影响超乎想

象，让我原先期待早日找到热爱工作的想法，

不得不暂时停歇，并放慢脚步。同时，我也更

加相信，除了自己的付出和耕耘外，我们都不

应忽视上帝的旨意与安排，必须持续、真诚地

和上帝对话，才可能使现阶段的迷惘逐渐明朗。 

◤在关系中彼此陪伴 
除此之外，经过这次心境上的挑战，我也

更珍惜与每个人之间的关系。无论是求学阶段

的朋友、教会的信仰伙伴、大专团契中的辅导

和契友，许多时候这些关系宛如一张厚实、有

弹性的网子，在我情绪十分低落，几乎要生病

的时候接住我，使我身上的负面能量有了释放

的出口。虽然疫情持续，我对现阶段仍有不少

怀疑，但身边有着能够接住我、陪伴我的人，

我想即使眼前的挑战还没结束，但也足以让我

鼓起勇气，继续向这不友善的现况宣战。我也

期许自己能够成为被信任、被需要的人，即使

未必能给予对方实质帮助或解决他们的问题，

但透过陪伴、倾听，而能接住身边任何一个可

能需要我的人。 

◤后记： 我一直都不是勇敢的人，容易怀疑

自己，性子很急。常常结束一个阶段的生活后，

就认为自己必须有效率、不间断地装备好自己，

进入下一个阶段。这段日子以来，无论是疫情

带来的影响，或是情绪低落的日子，都让我有

机会放慢脚步，认真检视自己的心；也能持续

和上帝对话，慢慢了解自己，究竟想往什么样

的方向前进。如上所述，我才刚毕业不久，对

工作、生涯仍然迷惘，但感谢上帝依然带领着

我，与自己及身边所有值得珍惜的人、事、物

好好相处，并试着欣赏不得不慢下脚步所见到

的风景。 
「上主要在你前面亲自带领你，与你同在。

他不会忘记你，也不会丢弃你。所以，你不要
丧胆，也不要惊惶。」（申三一 8） 

(本文摘录自“信望爱”网站) 


